

## Le journal du GOLF de BONDUES



N°30 - DECEMBRE 2006



Atteindre progressivement un niveau élevé est une aventure passionnante.

Bondues, dans son ensemble, a atteint ce niveau, c'est du moins ce que reconnaissent nos membres, ce que j'entends dire par nos amis des golfs voisins et par les étrangers qui nous visitent.

Ce niveau a été atteint par le travail et la compétence de tous les bénévoles qui se sont succédés depuis 1968.

Que ce soient les 7 présidents précédents, les membres du Comité ou des commissions ou encore les nombreux anonymes, ils ont tous contribué à élever notre Club, créé ex nihilo en 1968, au niveau d'excellence qui est le sien aujourd'hui.

Il faut également y associer nos salariés : direction, terrain, secrétariat, enseignants, caddies master, restauration, qui tous les jours contribuent à la bonne marche de notre club.

Je tiens à tous les remercier en votre nom, eux qui ont contribué à cette passionnante aventure du Golf de Bondues.

Ayant atteint ce niveau, il me semble évident qu'il faut y rester. Comment ?

• En conservant le nombre, la qualité et la motivation de nos bénévoles.

Ce sont eux les décideurs du club, ils représentent les membres qui les élisent.

• En conservant notre niveau sportif, non pas tant pour notre classement national qui au demeurant est particulièrement flatteur depuis quelques années, mais parce que ce niveau sportif induit des effets positifs pour le club et ses membres :

• Des parcours très bien entretenus 12 mois par an.

On ne peut pas avoir 6 équipes sur 7 en 1<sup>re</sup> division des Championnats de France avec des parcours médiocres ou trop souvent fermés.

• Un esprit de club

Partager des victoires et aussi des défaites, donner de son temps, changer ses habitudes, jouer pour les autres, porter un uniforme, sont des éléments fédérateurs.

• Une pépinière de bénévoles

Les membres qui acceptent de participer dans une équipe ou de représenter individuellement le club dans des championnats, acceptent bien souvent de donner de leur temps pour notre association.

• En conservant notre nombre de joueurs : 1250 joueurs adultes permettent :

• d'avoir des terrains normalement occupés mais non surchargés. Les sportifs ont leurs compétitions chaque week-end en saison alors que les autres membres viennent jouer sans devoir réserver de départ y compris le samedi et le dimanche, luxe rarissime tant en France qu'à l'étranger.

• d'avoir une des cotisations les plus basses des golfs de la Région tout en permettant les investissements et les frais de fonctionnement dont nous avons besoin pour maintenir notre qualité.

• d'avoir une école de golf pleine à craquer : 165 enfants encadrés par 3 pros et 3 enseignants chaque mercredi « notre meilleure assurance pour l'avenir »

• de pouvoir disposer de quelques places pour les nouveaux venus dans le Nord respectant ainsi la tradition d'accueil de notre région.

• de pouvoir moduler les cotisations pour permettre aux jeunes de jouer chez nous quand ils n'en ont peut être pas encore les moyens.

• En conservant les pieds sur terre. Le bilan est rassurant, néanmoins il reste et restera toujours à faire : nos parcours vieillissent : il faut les rajeunir continuellement (bunkers Hawtree en 2007), berges des étangs du Trent Jones à consolider d'urgence (travaux à étaler sur plusieurs années).

• Notre boutique peut mieux faire.

• Les locaux chariots et sacs sont trop exigus.

• Les salles de restaurant manquent de chaleur et ont besoin d'un rafraîchissement.

• La restauration peut encore progresser.

Cette brève énumération non limitative permettant si besoin était, d'éviter de s'endormir béatement dans une auto-satisfaction trompeuse.

## SOMMAIRE

Pages 2 à 7

### VIE SPORTIVE

• Les performances de chacune de nos équipes

Pages 8

### L'ALBUM PHOTO DU CLUB 2006

Pages 9 à 12

### HISTOIRE DE BONDUES

• ...Suite

Pages 13-14-15

### LES COMMISSIONS DU CLUB

• Commission Sportive "de la mesure dans quelles mesures"  
• Commission terrain et travaux  
• Commission admission

Pages 16

### VIE DU CLUB

### GOLF DE BONDUES

DOMAINE DE LA VIGNE - BP 70054

59587 BONDUES CEDEX

TEL. 03 20 23 20 02 - FAX 03 20 23 10 51

E : contact@golfbondues.com

W : www.golfbondues.com

Je termine cet éditorial en vous invitant à plus partager la vie de votre club. Vous en ferez vous-même ce que vous souhaitez qu'il soit.

N'hésitez pas non plus à faire part à votre comité de vos réflexions, souhaits, etc...

Il vous en sera reconnaissant.

Avec toutes mes amitiés.

Gilbert Lotigie, Président

## CHAMPIONNAT DE FRANCE

### 1<sup>ÈRE</sup> DIVISION MESSIEURS À ST GERMAIN

C'est sur le magnifique parcours de St Germain que se sont déroulés les championnats de France de 1<sup>ère</sup> division nationale masculine.

Pour la première fois, ce n'était plus 12 mais 16 équipes qui s'affrontaient, d'abord en stroke-play pour les qualifications sur deux journées : il s'agissait de finir dans les huit premiers pour jouer le titre, sinon c'était les barrages pour ne pas descendre.

À l'issue de la première journée, nous étions plutôt satisfaits : les six scores de l'équipe s'échelonnaient entre 73 et 77 pour un par 72, pas de cartes sous le par, mais pas non plus de mauvais scores, ce qui est très important en championnat par équipes. Nous fûmes cependant quelque peu déçus au moment des affichages : 8<sup>ème</sup> et donc derniers de la première partie, c'est dire le niveau actuel du golf amateur en France (le RCF, en tête, avait ramené 6 cartes entre 70 et 72).

Il fallait donc serrer les dents durant la seconde journée, mais l'inquiétude se dissipa très vite, Robin Cocq, notre deuxième joueur au départ, ramena une magnifique carte de 69, trois coups sous le par, nous étions alors certains de terminer dans la première partie de tableau, qui, outre le fait de pouvoir jouer pour le titre est avant tout synonyme de maintien, en effet les JP Lèveillé, Y Gambier ou N Singer, partis derrière, avaient suffisamment d'expérience pour serrer le jeu et assurer le coup, ce qu'ils firent très bien, le plus mauvais score rentré fut un 76 ce qui nous permit de terminer les qualifications à la 5<sup>ème</sup> place, un coup derrière St Nom, l'équipe championne en titre que nous devons donc rencontrer le lendemain en match-play.



De gauche à droite : Robin Cocq, Yves Gambier, Joël Bernard, Jérôme Boïarsky, Nicolas Singer, François-Xavier Quesse, Jean-Pierre Chombart. De gauche à droite : Jean-Pierre Lèveillé, Marc Schlacher (préparateur physique), Cédric de West.

Branle-bas de combat au matin de ces quarts de finale, tous nos adversaires avaient de meilleurs handicaps que les nôtres, et sur le terrain la lutte était chaude, nous avons commencé par perdre les trois foursomes du matin ; l'après-midi, à une exception près, nous étions tous menés au passage, puis tout alla un peu mieux, nous commençâmes à revenir, malheureusement il était un peu trop tard, St Nom était plus fort, 6,5 à 2,5. Un score sans appel nous renvoyait à la maison avec la satisfaction d'avoir atteint notre objectif, à savoir, se maintenir, car il ne faut pas rêver, entre notre équipe qui affiche +1 comme total des handicaps sur 6 joueurs et le RCF -10, il y a un monde d'écart, celui qui sépare de vrais amateurs à celui de jeunes se consacrant intensément à la pratique du golf en vue d'une éventuelle carrière professionnelle.

Le capitaine  
Jean-Pierre Chombart

## CHAMPIONNAT DE FRANCE

### 1<sup>ÈRE</sup> DIVISION MID AMATEURS MESSIEURS

Le championnat de France Mid-Amateurs Messieurs par équipe 2006 s'est déroulé sur le très technique golf de l'Ailette du 6 au 9 juillet 2006. Après déjà 4 titres de champions de France, nous étions tous déterminés à revenir au club avec un cinquième titre en poche. Mais nous sommes tombés contre plus fort que nous en finale...

Après une première journée perturbée par des orages et des pluies diluviennes, l'équipe de Bondoues a terminé 2<sup>ème</sup> des qualifications à 2 points derrière le Paris Country Club. À noter que le PCC a renforcé son équipe avec un joueur brésilien qui a joué remarquablement avec 70 et 73 en qualif !

À noter également l'excellente qualification de Yves Gambier avec 72-71, et un très bon 71 le 2nd jour par JP Chombart. Bravo.

Les 4 clubs qualifiés pour le titre de Champion de France furent, dans l'ordre des qualifications :

Olivier Baurain



Paris Country Club (PCC), Bondoues, Racing Club de France (RCF) et St Cloud.

En demi-finale, le PCC a battu St Cloud 7-2 après avoir mené 3-0 après les foursomes.

Bondoues a battu le RCF sur le même score, après avoir également mené 3-0 après les foursomes.

En finale, PCC contre Bondoues ! Et les premiers de la qualification se sont imposés, en nous battant 5,5 - 3,

Le capitaine  
Olivier Baurain

## CHAMPIONNAT DE FRANCE

### 1<sup>ÈRE</sup> DIVISION DAMES À LIMOGES

Dès le départ, quelques inquiétudes : hernie discale pour Sylvie, déchirure abdominale pour Laurence, Nath bloquée par son boulot ne peut pas faire les qualifs... ! Et quand même 6 blondes dans l'équipe, ça craint !! Deux « nouvelles » bienvenues : Brigitte Varloud et Valérie Rateau (volées à l'équipe 2 - Merci Natacha & Stew car elles nous ont manqué cruellement...)

9<sup>ème</sup> aux qualifs... la place maudite car nous jouons les barrages pour ne pas descendre : pas cool ! Et notre poule est « chaude ». 1<sup>ère</sup> victoire énorme 5/0 contre La Baule. Quel plaisir de voir les trois 1<sup>ères</sup> équipes autour du green du 12 la victoire en poche (7/6 !!). Un carton ! 2<sup>ème</sup> victoire 4/1 contre Fontainebleau. Nous avons nos 2 points, nous sauvons notre peau et nous méritons notre place en 1<sup>ère</sup> div'.

Nous gardons toutes et tous un excellent souvenir de cette semaine passée ensemble.

Merci les filles d'avoir laissé éclater votre golf, merci à Sylvie pour son courage (jouer en boitant et claquer 77, je l'ai vu !).

Merci à Valérie, fidèle cadette, merci à Jojo et Marco, indispensable paire, irrésistibles !



Florence Desvires, Sylvie Favril, Sandy Criegelin, Nathalie Cary, Laurence Herman, Marc Schlacher (préparateur physique), Joël Bernard, Valérie Rateau, Marie-Charlotte Bouchery, Brigitte Varloud, Martine Marquilly.

À l'année prochaine !

Martine Marquilly, Capitaine comblée

**CHPT DE FRANCE PAR EQUIPES MID-AMATEURS 2006 1<sup>ÈRE</sup> DIVISION MESSIEURS - Trophée Puiforcat Du 6 au 9 juillet - Golf de l'Ailette**

| FINALE              |                        |                |                   |         |                          |
|---------------------|------------------------|----------------|-------------------|---------|--------------------------|
| CLUB: PARIS COUNTRY |                        | CLUB: BONDOUES |                   |         |                          |
| EQUIPES             |                        | FOURSOMES      |                   | EQUIPES |                          |
| Heures              | Points                 | Score          | Points            | Points  | Points                   |
| 8:00                | BRIZAY Gregoire 1,7    | 1              | 22 <sup>ème</sup> | 0       | CHOMBART Jean-Pierre 0,8 |
|                     | ZANA Bruno 1,5         |                |                   |         | AVERLAND J.François 2,9  |
| 8:38                | KIKKINE Boris 3,4      | 0              | 1 up              | 1       | LEVEILLE Jean-Pierre 0   |
|                     | LAUFER Gregory 2,6     |                |                   |         | GAMBIER Yves 0,5         |
| 8:16                | GOMEZ Roberto 0        | 1              | 1 up              | 0       | QUESSE F.Xavier 1,9      |
|                     | BOUTIER Christophe 4,6 |                |                   |         | BOIARSKY Jerome 0        |
| EQUIPES             |                        | SIMPLES        |                   | EQUIPES |                          |
| Heures              | Points                 | Score          | Points            | Points  | Points                   |
| 12:30               | BRIZAY Gregoire 1,7    | 1              | 5/3               | 0       | GAMBIER Yves 0,5         |
| 12:37               | GOMEZ Roberto 0        | 1              | 4/2               | 0       | LEVEILLE Jean-Pierre 0   |
| 12:44               | ZANA Bruno 1,5         | 1              | 3/2               | 0       | BOIARSKY Jerome 0        |
| 12:51               | KIKKINE Boris 3,4      | 0,5            |                   | 0,5     | CHOMBART Jean-Pierre 0,8 |
| 12:58               | LAUFER Gregory 2,6     | 0              | 3/2               | 1       | QUESSE F.Xavier 1,9      |
| 13:05               | BOUTIER Christophe 4,6 | 0              | 3/2               | 1       | JACOB Michel 2,5         |
|                     |                        | 5,5            | TOTAL POINTS      | 3,5     |                          |
| Resultat Final :    | PARIS COUNTRY          | 5m             | BONDOUES          |         |                          |

**Merci à toute l'équipe :**

Jean François Averland,  
Olivier Baurain,  
Jérôme Boïarsky,  
Jean-Pierre Chombart,  
Yves Gambier,  
Michel Jacob,  
Jean-Pierre Lèveillé,  
François Xavier Quesse,

pour cette très belle performance, pour ces bons moments de golf toujours vécus dans une excellente ambiance.

Rendez vous en 2007 pour reconquérir ce titre !

Olivier Baurain

## CHAMPIONNAT DE FRANCE

### 2<sup>ÈRE</sup> DIVISION SENIORS AU GOLF DE LA VALDAINE

Rappelez vous l'année dernière nous nous étions qualifiés à la Baule pour monter en 1<sup>ère</sup> division.

Cette année, c'est donc pleins d'espoirs pour un titre de Champion de FRANCE que nous partimes à Montélimar.

L'équipe : Jean-Pierre Chombart (0,3), Michel Jacob (2,0), Jean-Paul Birou (4,5), Gilbert Lotigie (5,0), Bernard Gombeau (5,3), Bernard Obadia (6,8)

2 jours de qualification en stroke play, les 5 meilleures cartes par jour.

Le parcours de Montélimar (par 71) est superbement entretenu : green - bunker - fairway sont impeccables, de même le club house est magnifique et l'accueil est chaleureux.

1<sup>er</sup> jour - Résultats très mitigés avec une très belle carte de Jean-Paul : 75, notre Jean-Pierre national peine un peu : 76. Nous sommes 3<sup>ème</sup> ex aequo. Seuls les 4 premiers clubs se battent pour le titre. Il nous faut donc nous accrocher.

2<sup>ème</sup> jour - meilleur. Jean-Pierre fait le meilleur score des 2 jours : 68, beau come-back de Michel : 72, Jean-Paul toujours très bon : 75.

Nous terminons 2<sup>ème</sup> de la journée et 2<sup>ème</sup> de la qualification : demie finale contre Hossegor que nous battons sans coup



Gilbert Lotigie, Jean-Paul Birou, Michel Jacob, Bernard Obadia, Bernard Scrépel, Jean-Pierre Chombart, Bernard Gombeau.

féer en gagnant les 3 premiers matchs. La Baule (1<sup>ère</sup>) de côté écrase St Cloud.

C'est la finale et la lutte pour le titre contre la Baule qui possède 3 joueurs au dessous de 2 d'index.

Nous perdons le double (Gilbert et Bernard Obadia) au 16. Problèmes de putting et une équipe très régulière en face. Bernard Gombeau perd contre un adversaire extrêmement régulier, qui ne rate rien. Il nous faut gagner les 3 autres simples. Jean-Pierre gagne le sien au 16 - Michel et Jean-Paul sont chacun square au départ du 18. Michel malheureusement perd le 18. C'est donc fini.

Nous sommes quand même vice-champion de FRANCE.

A l'année prochaine.

Bernard Scrépel, un capitaine qui y a cru jusqu'au bout

## CHAMPIONNAT DE FRANCE

### 3<sup>ÈME</sup> division Messieurs au Golf des Templiers

Notre équipe se déplaçait cette année au golf des Templiers, campagne du Vesin.

Une année difficile sur le papier avec la présence de redoutables équipes 1<sup>ère</sup> de grands clubs (Le Sart, TAllette, Amnéville...)

Une année difficile à la sortie puisque malgré les efforts de chacun, nous ne parvenons pas à nous maintenir en 3<sup>ème</sup> division !

Suite à une qualif en demie-teinte, un premier tour médiocre puis un second bien meilleur, nous finissons 9<sup>ème</sup> et devons affronter le 8<sup>ème</sup>, St Aubin.

Menés 2 à 1 après les foursomes, une fois n'est pas coutume, nous nous faisons balayer en simple ! Seul Maxime parvient à battre son adversaire, Olivier, lui partait en play-off au moment où les



David Grimongre

derniers matchs tournaient en faveur de nos adversaires.

Déception profonde de l'équipe mais satisfaction au regard de certaines performances individuelles. Je citerai en exemple les scores réguliers d'Olivier Baurain (sûrement le seul grisonnant des compétiteurs) 76, 76 ainsi que le sans faute de Maxime Lietart qui gagne ses matchs et réalise deux très bon scores en qualif !

Un bravo particulier aux performances de l'équipe 3 qui, en montant de 4<sup>ème</sup> en 3<sup>ème</sup>, permet au club de maintenir une équipe dans cette division.

Amitiés et remerciements à toute mon équipe pour sa bonne humeur et sa sportivité.

A l'année prochaine pour briller de nouveau !

David Grimongre, capitaine

## CHAMPIONNAT DE FRANCE

### 3<sup>ÈME</sup> DIVISION SENIORS DAMES À BESANÇON



Annie Huet

Connaissez-vous Besançon ? Faites le détour, vous y trouverez une ville superbe construite par Vauban et un golf à flanc de montagne magnifique.

Nous sommes parties à 5 joueuses, Martine Marquilly ne pouvant nous rejoindre que le 2<sup>ème</sup> jour de la compétition.

Décidées à monter en 2<sup>ème</sup> division, nous sommes passées très près du bonheur, ce sera l'année prochaine avec l'arrivée de "petites jeunes" de grande qualité -Valérie Rateau et Annick Cuyppers.

En tant que capitaine, je me félicite d'avoir une équipe aussi mordue, charmante, très solidaire, s'entraînant au petit jeu jusqu'au coucher du soleil.

Nous restons donc en 3<sup>ème</sup> division, le Touquet et Valenciennes nous ayant barré la route des 2 premières places.

Merci les filles pour votre sportivité et votre gentillesse.

Annie Huet, Capitaine

## AMELIORER SA CONDITION PHYSIQUE

Il est recommandé de profiter de la période hivernale pour parfaire sa forme physique. Ceci s'adresse à tous les golfeurs, quelque soit leur index.

Le footing journalier, la natation, les exercices physiques (stretching) accompagnés de mouvements respiratoires sont appréciés par beaucoup d'entre nous. Cela permet d'améliorer la souplesse, la tonicité des muscles, une réduction des contractures et des lombalgies.

Le plus simple est de faire ces mouvements le matin au lever, ou avant l'effort, en échauffement.

LA VISITE MEDICALE ANNUELLE DE NON CONTRE INDICATION A LA PRATIQUE DU GOLF

Un certificat médical est exigé par la Fédération pour pouvoir participer aux compétitions. Cette visite permet de

faire le point sur sa condition physique et de comparer avec son état des années précédentes, poids, taille, bilan biologique....

Comme en 2006, je propose pour 2007 :

Pour les Adultes : 7 séances de visite médicale au Club-House pendant 2 week-ends entre le 17 février et le 11 mars.

Pour l'Ecole de Golf : 2 ou 3 séances, le mercredi après-midi aux dates qui seront fixées début janvier.

Une feuille d'inscription avec dates et horaires se trouvera chez le Caddy-Master

le vous souhaite une bonne fin d'année et une bonne santé.

A bientôt, le plaisir de vous rencontrer à Bondues.

Roger JACQUEMONT : Médecin de la Ligue

La chronique du mercredi au golf

## MOINS DE 17 ANS

### Interclubs filles des moins de 17 ans à Clécy Cantelou (Calvados)

C'est sous un temps très sympathique sur un parcours Normand difficile que Bondues ainsi que 12 autres clubs ont testé au niveau national cette compétition inédite regroupant trois catégories de jeunes filles de moins de 17 ans.

L'objectif était, pour les plus grandes déjà aguerries, de coacher les poussines pour les affranchir de la pression des compétitions nationales.

Ceux qui ont suivi les parties ont pu constater que l'objectif était généralement atteint.



Pour ce qui est du résultat de Bondues, l'essentiel était de participer, après une bonne 6<sup>ème</sup> place le premier jour, les choses sont devenues ensuite plus difficiles du fait du très bon niveau de la plupart des joueuses des autres clubs engagés. Bondues termine 10<sup>ème</sup> sur 13. Prêtes pour la prochaine édition !

les joueuses : Constance Benoit, Fleur Boutry, Pauline Ledercq  
le capitaine : Anne-Marie Boutry

CHAMPIONNAT DE FRANCE

1<sup>ère</sup> Division par Equipe, Benjamins-Minimes à Rennes St-Jacques.

Benjamins et Minimes du club étaient réunis à Rennes, du 25 au 30 Juillet, afin de disputer le championnat de France 1<sup>ère</sup> division, ex-Orangina Ball. L'objectif pour nos 8 compétiteurs était d'accrocher une place dans le dernier carré.

L'organisatrice des déplacements, Patricia, nous avait gâtés car nous étions logés à proximité du golf St Jacques. Merci Patricia.

Notre programme a débuté par 2 parcours de reconnaissance au cours desquels, Joël a pu jauger les jeunes et décidé de la composition de l'équipe. 6 joueurs retenus pour disputer les 2 journées de qualification, avec obligation de retenir 2 Benjamins et 2 Minimes.

Douze équipes au départ, chacune composée de 6 joueurs se sont donc affrontées lors de ces 2 tours sous l'inhabituelle mais agréablement chaleureuse bretonne. Au terme de la 1<sup>ère</sup> journée, Bondues est 6<sup>ème</sup> au général, assez loin de la 4<sup>ème</sup> place escomptée mais tout reste possible. Les scores, hormis celui de Constance, restent loin des index de nos jeunes. Si lors de la 2<sup>ème</sup> journée, l'équipe « joue son jeu », nous pouvons accrocher cette 4<sup>ème</sup> place. Au cours de la 2<sup>ème</sup> journée, c'est le même scénario, hormis cette fois Morgan. Nous sommes donc 6<sup>ème</sup>, à notre place, au vu des index des joueurs des autres équipes.

Un quatuor composé de Aix-Marseille, Nîmes, Valescure et La Boule se disputent la 1<sup>ère</sup> place, les 8 autres équipes, le maintien. Au programme, 3 foursomes disputés le matin et 6 simples l'après-midi. Le tout en Match Play. Morgan et Harold débute et gagnent au 14, Constance et Amaury, gagnent au 12, Paul-Guillaume et Gauthier gagnent au 18. A la demi-journée, nous menons 3/0, reste à glaner 2 points sur 6 matchs face à Bussy Guernandes, classé 11<sup>ème</sup>.

Encourageant mais il fallait gagner au plus vite afin d'éviter la gâmage et risquer la descente. Joël, désireux de récompenser les



L'équipe : Paul-Guillaume BAURAIN - Constance BENOIT - Harold CARON - Mathieu DECOTTIGNES-LAFON - Tanguy DELASSUS - Amaury LANGUILLIER - Gauthier MANNIN - Morgan VERRECCHIA. Pro: Joël BERNARD

remplaçants des 2 premiers jours, décidait de faire jouer Tanguy et Gauthier. Premier départ, Morgan. Il perd au 18. Deuxième, Paul-Guillaume. Il perd au 17. Troisième départ, Amaury. Il gagne au 16. Il nous ramène un 4<sup>ème</sup> point ; plus qu'un seul à conquérir. Quatrième départ, Mathieu, menant au 16 est arrêté car Constance gagne au 12 et apporte le point de la victoire et du maintien en 1<sup>ère</sup> division. Tanguy, parti en 6<sup>ème</sup> place menait 3 up il est arrêté au 15.

Succès donc au bout du suspense. Le résultat est satisfaisant, l'équipe reste en 1<sup>ère</sup> division et c'est le principal. Nos jeunes se sont battus avec leurs armes et ont porté de la meilleure des façons les couleurs du club.

Cette semaine fut pour moi une découverte. Vivre une semaine avec les jeunes fut une expérience humaine et sportive riche en émotion. J'ai apprécié leur spontanéité et leur naturel, leur sportivité et leur naïveté. Je souligne un dernier point : le niveau de jeu. Parmi les compétiteurs, toutes équipes confondues, c'est sûr, nous reparlerons de certain(e)s dans quelques années. Merci à eux, à Joël de m'avoir proposé d'être le capitaine de cette équipe.

Bertrand BENOIT - Capital



Petit tour aux US par un membre du club !!!

Californie, Nationwide tour comptant pour le PGA

Après avoir vécu un an en Californie, j'ai eu la chance, à la fin du mois de Mars, en temps qu'artiste, de participer à un nationwide PGA tournament à Livermore près de San Francisco et de faire la couverture du catalogue.

Ce fut une semaine pleine d'enseignements notamment sur le fonctionnement de cette gigantesque organisation que je vais essayer de vous expliquer.

Le système repose entièrement sur le principe des organisations caritatives, ventes aux enchères, sponsors et bénévoles (600 pour ce seul tournoi).

Les entreprises donnent de l'argent, beaucoup d'argent ou offrent des cadeaux de valeur qui seront vendus aux enchères. En contre partie, les sommes versées pour l'événement seront déductibles de leur impôts.

L'argent récolté est redistribué pour l'organisation du tournoi mais aussi pour des œuvres de charité. Le système social américain étant quasi inexistant, il y a aux USA beaucoup d'œuvres de

GRAND PRIX DE BONDUES

PROPOS RECUEILLIS À L'ISSUE DU GRAND PRIX, DE NOTRE CORRESPONDANTE NATACHA TACK

**Sandy Criqueuon** (1<sup>ère</sup> brut dames) : « Malgré un triple et 2 bogges pour commencer, j'ai réussi à oublier ces trous et redémarrer une nouvelle partie. Les conditions étaient idéales pour remporter mon 4<sup>ème</sup> Grand Prix d'affilée. Rendez-vous l'année prochaine pour continuer sur ma lancée ! »

**Florence Dessirier** (1<sup>ère</sup> net dames) : « Malgré un quintuple au 4 (2 balles dans l'eau), je me suis accrochée et j'ai réalisé 3 birdies de suite, mais qui n'ont pas suffi pour rivaliser avec la star du club : Sandy Criqueuon ! C'était un chouette week-end. »

**Nicolas Poillet** (auteur du meilleur score de l'après midi de lundi avec 70 (-2)) : « J'ai réalisé 4 birdies sur le retour. J'ai trouvé le parcours fantastique. La balle tenait bien sa ligne et j'ai très bien putté sur les 9 derniers. C'est vrai que ça fait la différence quand les putts tombent ! C'est mon meilleur score sur le Trent Jones et je suis content d'avoir tenu ma carte jusqu'au bout. Merci à ma super cadette du jour qui m'a porté chance et bien encouragé ! »

PS : Sa cadette du jour était Anita, sa maman...

**Bruno PETIT** (1<sup>er</sup> chez les pros) : « Mon point fort du week-end a été mon putting et un bon mental. J'ai réalisé



un eagle au trou n°10 : drive, fer 2, putt lors du 2<sup>ème</sup> tour, ce qui m'a permis de scorer 66. J'étais ravi de voir que le public du Grand Prix rajeunissait : il y avait plein de petits jeunes qui suivaient et ça m'a fait plaisir ! » Bruno remporte ainsi le Grand Prix pour la 6<sup>ème</sup> année de suite : il est en effet invaincu depuis 2001 !!!

**Benjamin Régent** (2<sup>ème</sup> chez les pros) : « J'étais jeudi et vendredi sur un tournoi de l'Alps Tour à Piéneuf Val André. J'ai loupé le cut d'un point. Le Golf de Bondues m'ayant beaucoup apporté, j'ai accepté avec plaisir l'invitation que m'ont lancée le club ainsi que les pros de la ligue. J'étais super content de jouer avec Bruno Petit et de retrouver l'ambiance de Bondues. Ça m'a permis de revoir Joël Bernard qui m'a remis dans ma balle et je l'en remercie. Je pense que ce sera bénéfique pour les prochains tournois. Dans 2 semaines, la Suisse, puis l'Italie... »

**Mathieu Decottignies** (plus jeune joueur du Grand Prix : 13 ans !) : « J'ai joué 10 à l'aller et... 1 au retour le 1<sup>er</sup> jour. J'étais impressionné les 9 premiers trous, alors, pour me calmer, je me suis dit que c'était comme une compétition de club... et ça a marché ! Au total, je ne rate le cut que de 3 points..., rendez-vous l'année prochaine ! »

**Gilbert Lotigie, notre Président** : « L'anecdote : Samedi, un parachutiste atterri sur le trou n°1, a replié son matériel et est reparti à pied rejoindre l'aérodrome. Le tout en l'espace de 5 minutes ! Concernant la météo, je remercie le ciel pour les conditions normales... on a eu une veine insensée ! »

**Alain Derville, notre Directeur** : « Le terrain était d'une exceptionnelle qualité car il pleuvait encore jeudi soir. Concernant la participation, on a eu 65 joueurs en dessous de 4,4 d'index. Les 2 équipes de 1<sup>ère</sup> division Dames et Messieurs étaient là, ainsi qu'une très forte représentation belge de qualité et d'excellents joueurs d'Amiens. »

chanté dans lesquelles les communautés s'investissent énormément. Le sens de la communauté est très vif chez eux. Les PGA bénéficient donc de cette organisation incroyablement efficace et n'existeraient probablement pas sans cela.

Parlons du jeu maintenant. J'ai pu jouer l'un des pros, en tant qu'invité. Les autres participants payaient 4000 dollars, toujours déductibles de leurs impôts comme vous l'avez compris maintenant. Première constatation 5 femmes, 124 hommes.

Malheureusement beaucoup de pluie pendant tout le tournoi. Roughs quasi injouables pour les femmes.

Le monde du golf en Californie, est un monde d'hommes, d'hommes rudes descendants des cowboys et des "mountain men" de la ruée vers l'or (je parle des joueurs locaux principalement et non des joueurs de PGA venant de partout). Tout dans leur comportement exprime la rudesse. On est loin, très loin de la galanterie Européenne.

Je suis bien contente de vous retrouver sur les parcours. Messieurs... Malgré une qualité de vie là-bas, extraordinaire, il est certain que les relations hommes-femmes sont plus agréables en Europe.

Christiane Ranxcelot Duquesne

# Histoire de Bondues



Seal d'Isabeau de Bondues - 1399 - dernier représentant de la lignée des "de Bondues".

## Les 36 dates classées en grandes périodes

- ◆ An 2 Voie romaine
  - ◆ 406 Invasions germaniques & Pot de Fer
  - ◆ 500/540 St Vast & Eglise & Monastierium
  - ◆ 867 30 octobre Diplôme de Charles le Chauve et Bondues ?
  - ◆ 880/881 Invasions normandes & Fort de Bout
  - ◆ 1096 Jacobus, premier seigneur de Bondues
  - ◆ 1116 Charte de Bauduin & apparition de notre toponyme
  - ◆ 1127 Assassinat de Charles le Bon & apparition de la parentèle seigneuriale
  - ◆ 1171 Donation de Letbert & citation de l'église
  - ◆ 1205 Quatrième croisade & décapitation de Jacques de Bondues
  - ◆ 1247 Apparition du sceau de Jacques de Bondues & blason de la commune
- 
- ◆ 1315 11 septembre Ost boueuse ou échec au roi de France Louis X Le Hutin
  - ◆ 1372 7 mars Premier dénombrement de la Seigneurie de Bondues & autres
- ### Enquête fiscale
- ◆ 1449 8 novembre Prêche de Bondues & troubles religieux du 16<sup>ème</sup>
  - ◆ 1566 25 mai Diplôme des drapiers
  - ◆ 1593 10 avril Collier de la Toison d'Or & les Bournonville
  - ◆ 1624 Epidémie de peste & chapelles la Croix et St Roch
  - ◆ 1668 Achat de la seigneurie par les Du Bosquiel & château blanc
  - ◆ 1790 26 janvier Première élection municipale
  - ◆ 1791 12 juin Installation du prêtre constitutionnel
  - ◆ 1799 13 mai Vente de l'église & église de Favier
- 
- ◆ 1824 17 avril Nomination d'Albert du Bosquiel & le "siècle" du bon Albert
  - ◆ 1854 Publication de l'Histoire de Bondues par Louis Dervaux
  - ◆ 1866 Epidémie de choléra & Louis Lambelin et Bréda
  - ◆ 1875 fin décembre Départ de Louis Leduc Dervaux & Fouquet-Lelong
  - ◆ 1878 septembre Début de la construction du Fort Lobau
  - ◆ 8 juillet 1881 Révocation de Désiré Dumont et nomination de René d'Hespel
  - ◆ 1893 22 mai Bénédiction de la nouvelle église de Feuillet
  - ◆ 1902 10 août Journal Le Pèlerin & laïcisation du "couvent"
  - ◆ 1906 20 novembre Inventaire des biens de l'église
  - ◆ 1914 14 octobre Entrée des Allemands dans le village
  - ◆ 1929 18 mai Election du socialiste Charles Muliez
  - ◆ 1944 1<sup>er</sup> septembre Explosion du Fort Lobau & découverte des tombes des fusillés
  - ◆ 1958 20 juillet Partielle et arrivée de Paul Roussel
  - ◆ 1988 23 octobre Election de Paul Asber
  - ◆ 1997 20 septembre Inauguration du Musée de la Résistance

Par Francis Nazé,  
Président du Club d'Histoire Locale de Bondues,  
Membre de la Commission Historique du Nord

## Un parcours en 36 trous

Après avoir franchi, en quelques chips bien hésitants, l'immense bunker plein d'embûches et de zones d'ombres malveillantes que constituait le premier millénaire de notre histoire communale, nul doute que le fairway ne me semble maintenant plus rassurant même s'il m'apparaît encore comme un long cours méandreux à travers un rough touffu. Attention aux balles perdues !

## Poursuivons l'effeuillage de l'éphéméride bonduoise



Alexandre de Bournonville, duc et pair de France, gouverneur de Lille, seigneur de Bondues et collier de la Toison d'Or.

Il vous en souvient sans doute, au moment de clore mon premier parcours en décembre dernier, les éléments structurants de toute communauté humaine avaient surgi de la brume des incertitudes pour donner vie à une cellule villageoise dont le devenir allait nous



Tombe de Waltraud des Aubeaux, dédicé en octobre 1464, en la Collégiale de Lille aujourd'hui disparue. Il est entouré de ses deux épouses, Marie de Recourd et Antoinette d'Inchy.

interpeller au plus haut point : Bondues, éponyme de sa première parentèle seigneuriale. Celle-ci allait s'éteindre au début du 14<sup>ème</sup> siècle avec Isabeau de Bondues, fille unique de Jean de Bondues et d'Isabeau de Croix (c'est ce même Jean qui avait voulu partager, avec quelques chevaliers, la destinée du comte de Flandre Gui de Dampierre, captif du roi de France, dans sa prison de Falaise en mai 1300). Suivront les de Hingettes, de Hames, de Bournonville, du Bosquiel et d'Hespel, par union ou... vente !

### ■ Echec aux rois

Pardonnez-moi amis golfeurs, c'est à un autre sport, cérébral celui-là, encore que !, que j'emprunte cette terminologie pour marquer les limites de cette seconde livraison, depuis Louis X, dit le Hutin, jusque Louis XVI, celui qui par la Révolution arriva (raccourci pratique pour celui qui le fut tout autant !). Cinq siècles d'une riche histoire locale. Qu'on en juge...

Le 25 juillet 1315, Louis-le-Hutin prenait l'oriflamme à Saint-Denis et, à la tête d'une "armée telle qu'aucun roi de France n'en avait eu de si puissante et de si redoutable", marchait sur la Flandre pour faire rentrer dans le rang son comte, Robert de Béthune, qui avait refusé de lui rendre hommage à la mort de son père Gui.



Arrêt de la Médaille commémorative de 1579. La légende indique : « Entrez vos mains redoutables ».

Le 2 septembre, il entra dans Lille et, empruntant la "grande cauche de Lille à Menin", se dirigeait vers la Lys qu'il ne pouvait franchir. Aussi installait-il son camp sur le glacis du Mont de Bondues descendant sur Mouvaux. Des pluies drues et continues se mirent alors à tomber et à détrempier les terres, à un point tel que les chevaux s'enfonçaient jusqu'aux genoux et que les charrois s'embourbaient jusqu'à l'essieu. Profitant de leur connaissance du terrain, les Flamands les harcelaient sans cesse. Bientôt les maladies firent leur apparition... Le doute, comme l'eau de pluie, s'insinua partout. Louis X, pour préserver son armée, se résolut à battre en retraite dans la nuit du 11 au 12 septembre, ne pouvant emmener que ses hommes et forcé de laisser ses tentes et bagages au pouvoir des Flamands. Cet épisode est surnommé l'ost boueux. Bâti pas bien loin, sur la route de Lille à Menin, L'estaminet de l'Epée royale, disparu il y a peu, perpétuait-il, bâtisse après bâtisse, cette mésaventure royale ?

Ce n'est pas nouveau, rien ne vaut l'administration fiscale pour faire le point sur l'état de notre seigneurie aux 14<sup>ème</sup> et 15<sup>ème</sup> siècles. A chaque mutation d'un fief, le vassal devait présenter un rapport de dénombrement à son seigneur, dans lequel il indiquait les censives qui constituaient son domaine ainsi que tous les arrière-fiefs ou hommages qui en relevaient (structuration pyramidale du système féodal). A partir du 7 mars 1372, cinq déclarations furent faites pour le fief de Bondues, les fiefs du Bois et de la Vigne (sur les terres desquels vous vous promenez pour pratiquer The Game !), de la Croix et de Delfaut. En 1388, c'était le fief des Aubeaux.

Quant aux enquêtes fiscales qui furent diligentées de 1449 à 1559 par la Chambre des Comptes de Lille (Un des joyaux des Archives Départementales du Nord), elles avaient pour but d'estimer les capacités fiscales des communautés des châtellenies de Lille, Douai et Orchies afin de leur imposer une part équitable de l'aide que le Duc de Bourgogne attendait du "plat pays". A Bondues, pour la première enquête, les enquêteurs se présentaient le 8 novembre

# Histoire de Bondues



Vue de Bondues en 1802, tirée des albums de Croix. A remarquer l'église dont une partie de la toiture a été détruite en 1580 par la garnison de Menin à la suite des "rebelles des Pays Bas".

1449 et le bailli Collard de Harduin répondait à leurs demandes. Et rien de bien étonnant, nos villageois se déclaraient plus pressurés que leurs voisins immédiats ! Quant à la dernière, en 1549, elle indiquait la présence de "six mollins, les trois à bled et les trois autres à huille et bled".

Martin Luther, en affichant ses thèses sur les portes de l'église de Wittenberg en 1517, proclamait son désir de Réforme. Calvin aidait à la propagation de ses idées qui furent immédiatement condamnées par Rome. La répression fut sévère et Pierre Brully était brûlé sur la place de Tournai en février 1545. Malgré cette brutalité, les idées nouvelles se développèrent dans notre région ; à Bondues même, en 1561, deux "prêches de haies" se tinrent l'un au bois de l'Hôtel le lundi de Pâques (Jacques Vrommon, colporteur de livres né à Bondues, y participait) et l'autre au ruisseau des Aubeaux le 21 septembre. De nombreux villageois furent poursuivis pour y avoir assisté, mais les peines furent légères, encore. Cela ne durait pas...

Le samedi 25 mai 1566 se déroula à la cense du Vert Bois (aujourd'hui disparue) "le prêche de Bondues", sans doute la plus connue de ces messes en plein air. En effet, une information fut diligentée par la Gouvernance de Lille et Baulde Cuvillon, son premier lieutenant, mena son enquête depuis le logis du Bel Arbre dès le 28 mai... qui fut doublée le lendemain par celle de Pierre Martin, doyen de chrétienté, à la requête de l'Evêque de Tournai. Environ 4 à 5 000 individus y avaient participé, venus de Lille, Courtrai et Tournai, "le jour failant", dont la demoiselle du Verbois avec page et chambrières !

Cette même année 1566 fut marquée par une grande crise iconoclaste, véritable folie collective des "briseurs d'images". De nombreuses églises étaient saccagées : le 2 juillet, à la suite d'un nouveau "prêche en public", les hérétiques et les gueux se précipitèrent dans l'église paroissiale et, selon la chronique de Toussaint Carrette, "ils rompirent tout jusqu'au tombeau du Seigneur, firent leurs nécessités dans les fonts, foulèrent aux pieds le corps de Jésus-Christ, déchirèrent les livres, les ornements, faisant mille méchancetés et villaines"... Des membres de "L'Eglise de l'Olive", dont relevait Bondues, furent pendus pour avoir participé à cette poussée de fièvre qui frappa de nombreuses églises voisines. Ainsi Guillaume Ghesquière et Guillaume Leplat, deux bonduois... On ne badinait pas avec le Conseil des Troubles du duc d'Albe, envoyé par Philippe II d'Espagne pour rétablir l'ordre chez ses sujets du Nord.

Oudart de Bournonville, seigneur de Bondues, de son côté, se battait pour maintenir la région dans la religion catholique. En 1579, une médaille fut frappée, qui le représente avec le seigneur de